
 

 

1 
 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 

 

 

2 DE JUNIO DE 2020 

 

COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

  



 

 

2 
 

 

    CONTENIDO 

   PORTADAS 

 

     NOTAS PRODECON 

 

   NOTAS FISCALES 

 

   NOTAS COVID-19 

 

 NOTAS PRESUPUESTO 

 

  NOTAS PENSIONES 

 

   INDICADORES ECONOMICOS  

 

   NOTAS ECONÓMICAS 

 

   NOTAS DE NACIONALES 

 

 NOTAS INTERNACIONALES 

 

   COLUMNAS FISCALES 

 

   COLUMNAS OTRAS 

 



 

 

3 
 

 PORTADAS 



 

 

4 
 



 

 

5 
 



 

 

6 
 



 

 

7 
 



 

 

8 
 



 

 

9 
 



 

 

10 
 



 

 

11 
 



 

 

12 
 



 

 

13 
 



 

 

14 
 



 

 

15 
 

 
 

 

 

 



 

 

16 
 

NOTAS PRODECON  

 
 

 
AMLO confirma que Ricardo Rodríguez deja su cargo en Instituto para Devolver al 

Pueblo lo Robado 

Ricardo Rodríguez Vargas dejará la titularidad del Instituto para Devolver al Pueblo 

lo Robado (INDEP) y será sustituido por Jaime Cárdenas, confirmó este martes el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al ser cuestionado respecto a esta salida, el mandatario federal señaló que 

Rodríguez forma parte de una terna que enviará al Senado de la República. 

"El caso de Ricardo, va a formar parte de la terna que estoy enviando al Senado 

para la elección del Procurador de Defensa de los Contribuyentes. Él forma parte 

de esta terna, y su lugar lo ocupará el abogado Jaime Cárdenas. En efecto, se está 

llevando a cabo ese cambio", afirmó el mandatario. 

Cárdenas es investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 

y exdiputado federal por el Partido del Trabajo (PT). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ricardo-rodriguez-dejara-su-cargo-sera-parte-de-terna-para-procurador-de-defensa-de-los-contribuyentes
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ricardo-rodriguez-dejara-su-cargo-sera-parte-de-terna-para-procurador-de-defensa-de-los-contribuyentes
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AMLO confirma que Ricardo Rodríguez deja el Indep 

El titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), Ricardo Rodríguez 

dejará su cargo. Así lo confirmó este martes el presidente de México, Andrés Manuel 

López Obrador. 

“Ricardo [Rodríguez] va a formar parte de la terna que estoy enviando al Senado 

para la elección del procurador de Defensa de los Contribuyentes (sic). Él forma 

parte de esta terna. Su lugar lo estará ocupando el abogado Jaime Cárdenas. En 

efecto, se está llevando a cabo este cambio”, dijo el mandatario en conferencia de 

prensa. 

Ricardo Rodríguez estuvo apenas un año al frente de dicha institución. El presidente 

de México, Andrés Manuel López Obrador, lo nombró como titular del Indep el 21 

de mayo del año pasado y dejaría el cargo para el 15 de junio. 

Durante su gestión, Rodríguez se encargó de organizar la primera subasta de 

vehículos de lujo, joyas y artículos diversos. La recaudación monetaria se destinó a 

algunos municipios del país, principalmente, en Oaxaca. 

No se revelaron los nombres de los otros integrantes de la terna enviada al Senado 

para elegir al nuevo titular de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente. 

 

https://m.oncenoticias.tv/nota/lopez-obrador-propone-a-ricardo-rodriguez-para-
prodecon Once Noticias 
 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejara-rodriguez-vargas-el-indep-y-estara-
en-terna-para-prodecon/1385634  Excelsior  
 
https://politica.expansion.mx/presidencia/2020/06/02/ricardo-rodriguez-deja-el-
instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado  Expansión 
 
 
https://lopezdoriga.com/nacional/confirma-amlo-salida-de-ricardo-rodriguez-del-
indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon/  López Dóriga  
 
 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/amlo-confirma-renuncia-ricardo-
rodriguez-indep-propondra-prodecon/   Noticieros Televisa 
 
 

https://latinus.us/2020/06/02/ricardo-rodriguez-deja-el-indep-confirma-amlo/
https://www.youtube.com/watch?v=ucQ2aSyrEOI
https://m.oncenoticias.tv/nota/lopez-obrador-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon
https://m.oncenoticias.tv/nota/lopez-obrador-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejara-rodriguez-vargas-el-indep-y-estara-en-terna-para-prodecon/1385634
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejara-rodriguez-vargas-el-indep-y-estara-en-terna-para-prodecon/1385634
https://politica.expansion.mx/presidencia/2020/06/02/ricardo-rodriguez-deja-el-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
https://politica.expansion.mx/presidencia/2020/06/02/ricardo-rodriguez-deja-el-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
https://lopezdoriga.com/nacional/confirma-amlo-salida-de-ricardo-rodriguez-del-indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon/
https://lopezdoriga.com/nacional/confirma-amlo-salida-de-ricardo-rodriguez-del-indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/amlo-confirma-renuncia-ricardo-rodriguez-indep-propondra-prodecon/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/amlo-confirma-renuncia-ricardo-rodriguez-indep-propondra-prodecon/
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https://www.milenio.com/politica/ricardo-rodriguez-indep-terna-prodecon-amlo    
Milenio  
 

 
https://megalopolismx.com/noticia/66423/amlo-propone-a-ricardo-rodriguez-para-
prodecon  Megalopolis  
 
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=107401&t=lopez-obrador-confirma-renuncia-de-
titular-del-indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon  XEVA 91.7FM 
 
 
http://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1104352  XEU 
 
http://quehacerpolitico.mx/amlo-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon/ 
Quehacer político  
 
 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/602695/falso-que-depositos-de-
mas-de-5-mil-pesos-deban-declararse-
prodecon.html?utm_medium=Social&utm_source=Twitter&utm_campaign=Websys 
Uniradio Informa 
 
https://www.monitorexpresso.com/renuncia-ricardo-rodriguez-al-instituto-para-
devolver-al-pueblo-lo-robado-intentara-llegar-a-la-prodecon/  Monitor Expresso 
 
https://mexico.quadratin.com.mx/amlo-confirma-que-ricardo-rodriguez-renuncio-al-
indep-por-terna-para-prodecon-presidente-lo-releva-con-jaime-cardenas/ 
Quadratín  
 
https://www.24-horas.mx/2020/06/01/arranca-nuevo-impuesto-a-las-plataformas-
digitales/  24 horas  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/ricardo-rodriguez-indep-terna-prodecon-amlo
https://megalopolismx.com/noticia/66423/amlo-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon
https://megalopolismx.com/noticia/66423/amlo-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=107401&t=lopez-obrador-confirma-renuncia-de-titular-del-indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=107401&t=lopez-obrador-confirma-renuncia-de-titular-del-indep-integrara-terna-para-nuevo-titular-del-prodecon
http://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1104352
http://quehacerpolitico.mx/amlo-propone-a-ricardo-rodriguez-para-prodecon/
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/602695/falso-que-depositos-de-mas-de-5-mil-pesos-deban-declararse-prodecon.html?utm_medium=Social&utm_source=Twitter&utm_campaign=Websys
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/602695/falso-que-depositos-de-mas-de-5-mil-pesos-deban-declararse-prodecon.html?utm_medium=Social&utm_source=Twitter&utm_campaign=Websys
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/602695/falso-que-depositos-de-mas-de-5-mil-pesos-deban-declararse-prodecon.html?utm_medium=Social&utm_source=Twitter&utm_campaign=Websys
https://www.monitorexpresso.com/renuncia-ricardo-rodriguez-al-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado-intentara-llegar-a-la-prodecon/
https://www.monitorexpresso.com/renuncia-ricardo-rodriguez-al-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado-intentara-llegar-a-la-prodecon/
https://mexico.quadratin.com.mx/amlo-confirma-que-ricardo-rodriguez-renuncio-al-indep-por-terna-para-prodecon-presidente-lo-releva-con-jaime-cardenas/
https://mexico.quadratin.com.mx/amlo-confirma-que-ricardo-rodriguez-renuncio-al-indep-por-terna-para-prodecon-presidente-lo-releva-con-jaime-cardenas/
https://www.24-horas.mx/2020/06/01/arranca-nuevo-impuesto-a-las-plataformas-digitales/
https://www.24-horas.mx/2020/06/01/arranca-nuevo-impuesto-a-las-plataformas-digitales/
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Síndicos del contribuyente realizan propuestas para mejorar condiciones del 

comercio 

Con el objetivo de promover un vínculo productivo con las autoridades fiscales y 

emitir propuestas que mejoren el desarrollo del comercio, se llevó a cabo de forma 

virtual la 16 Reunión Nacional de Síndicos del Contribuyente. 

El moderador del evento fue Octavio de la Torre de Stéffano, Presidente del 

corporativo TLC Asociados y Vicepresidente de Síndicos del Contribuyente de la 

Concanaco (Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo), quien 

destacó la importancia de abordar temas de coyuntura como la entrada en vigor del 

cobro de IVA a las plataformas digitales, este 1 de junio. 

Comentó que los temas abordados en esta reunión fueron el Plan Institucional de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), expuesto por su titular, 

Alberto Placencia Alarcón; la Reforma Fiscal en Plataformas Digitales, Rafael 

Gómez Garfias, Encargado de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos de la Prodecon; y la Suspensión de Plazos Legales publicados por la 

SHCP y el SAT. 

La bienvenida oficial corrió por parte del Presidente de la Concanaco, José Manuel 

López Campos, quien dijo que estos trabajos contribuyen a tener una relación 

productiva con las  autoridades fiscales y con los afiliados al organismo. 

"Sigamos creciendo en una Conferederación cada vez más vertebrada y con mayor 

cobertura geográfica, la cual se distingue por ser propositiva y de velar por el sector 

del comercio, los servicios y turismo a nivel nacional", expresó. 

Por su parte, Octavio de la Torre señaló que uno de los temas relevantes es 

el  funcionamiento de las plataformas digitales de comercio electrónico, donde la 

Concanaco puede considerar un logro el que se haya tomado en cuenta su 

propuesta de contar con piso parejo. 

Y es que a partir del 1 de junio entra en vigor una reforma que contempla la 

tributación del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a plataformas digitales que prestan 

servicios como Uber, Didi, Air BnB, Netflix, entre otras. 

Durante la 16 Reunión de Síndicos del Contribuyente, Octavio de la Torre dio un 

panorama de las actividades que se concretaron durante el 2019, así como de lo 

que se tiene planeado para el presente año. 

https://www.el-mexicano.com.mx/estatal/sindicos-del-contribuyente-realizan-propuestas-para-mejorar-condiciones-del-comercio/2065002
https://www.el-mexicano.com.mx/estatal/sindicos-del-contribuyente-realizan-propuestas-para-mejorar-condiciones-del-comercio/2065002
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"Estamos en un programa de actividades a desarrollar en 2020, como lo es el tener 

un vínculo con las autoridades fiscales; el coadyuvar con las vicepresidencias en 

temas de la sindicatura; continuar impulsando las mesas horizontales de 

negociación de los tratados que se encuentran en proceso", detalló. 

Asimismo, se tiene contemplado dar seguimiento a mesas de trabajo con el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) en temas aduaneros y la necesidad de contar 

con un sistema tributario esbelto. 

"Que las reglas sean mucho más claras para todos como empresarios y que sean 

de más facil ejecución, además de mantener nuestra participación en las mesas de 

combate a la ilegalidad, sobre todo respecto al comercio electrónico y digital", 

subrayó. 

Octavio de la Torre refirió que en lo que va del año ya se han realizado algunas 

actividades y propuestas relacionadas con el tema del comercio electrónico, lo cual 

se ha visto reflejado en las reformas publicadas por las autoridades, en tanto que 

se han cristalizado una serie de capacitaciones y boletines informativos. 

El fiscalista pidió a los síndicos continuar enviando sus planteamientos al SAT, ya 

que una encuesta que se llevó a cabo con las diferentes representaciones en el 

país, el 65%dijo requerir de al menos tres computadores para poder cumplir con los 

trámites ante el IMSS, el SAT y el Infonavit, debido a que manejan diferentes 

programaciones. 

"Lo que nos distingue como equipo es lo que hacemos todos juntos y que ha hecho 

la diferencia en lo que se ha logrado conseguir, en este caso, una literatura 

interesante que hemos logrado que se actualice constantemente.  

Por último, De la Torre de Stéffano recalcó que la Concanaco la integran más de 

250 mil Cámaras de Comercio en toda la República Mexicana, con más de 100 años 

de trayectoria. 
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Prodecon Coahuila auxiliará declaración de personas físicas al SAT 

Su apoyo será de manera gratuita y a través de distintas plataformas. 

Luego de que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) diera una prórroga para 

realizar la declaración de personas físicas hasta el 30 de junio, Aarón Huerta 

Hernández, delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en Coahuila, señaló que se mantiene el apoyo a la ciudadanía vía 

remota. 

"Hacer la invitación a todos los contribuyentes que tengan dudas sobre su 

declaración anual o cualquier duda que tengan sobre el tema de impuestos que nos 

llamen, que se acerquen con nosotros", comentó. 

La atención remota se brinda en el teléfono 871 711 0238 y en el correo 

electrónico delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx, además de que están 

disponibles en las redes sociales de Facebook, Twitter, YouTube, como Prodecon 

México, además del sitio de internet www.prodecon.gob.mx 

Huerta Hernández explicó que los servicios de la Procuraduría son totalmente 

gratuitos y que la declaración anual 2019 para personas físicas comprende a 

quienes tributan en arrendamiento, actividad empresarial, sueldos asimilados, 

honorarios profesionales, y que tienen derecho a presentar deducciones, como son 

los créditos de vivienda, gastos de salud física y mental, educación, funerarios, 

aportaciones voluntarias de la afore. 

El delegado dijo que se apoya, además, en otros temas como son la inmovilización 

de cuentas bancarias por autoridades fiscales federales, para obtención de 

constancia de situación fiscal, así como dudas que puedan tener en relación con el 

SAT, Infonavit, IMSS, que esté relacionado con impuestos federales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1707852.prodecon-coahuila-auxiliara-declaracion-de-personas-fisicas-al-sat.html
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Continúa Prodecon con atención remota 

Luego de que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) diera una prórroga para 

realizar la declaración de personas físicas hasta el 30 de junio, Aarón Huerta 

Hernández, delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en Coahuila, señaló que se mantiene el apoyo a la ciudadanía vía 

remota. 

"Hacer la invitación a todos los contribuyentes que tengan dudas sobre su 

declaración anual o cualquier duda que tengan sobre el tema de impuestos que nos 

llamen, que se acerquen con nosotros", comentó. 

La atención remota se brinda en el teléfono 871- 711-0238 y en el correo 

electrónico delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx, además de que están 

disponibles en las redes sociales de Facebook, Twitter, YouTube, como Prodecon 

México, y el sitio de internet www.prodecon.gob.mx 

Huerta Hernández explicó que los servicios de la procuraduría son gratuitos y que 

la declaración anual 2019 para personas físicas comprende a quienes tributan en 

arrendamiento, actividad empresarial, sueldos asimilados, honorarios profesionales, 

y que tienen derecho a presentar deducciones, como son los créditos de vivienda, 

gastos de salud física y mental, educación, funerarios, aportaciones voluntarias de 

la afore. 

Mencionó que, con el tema de la contingencia, lo más complicado para el 

contribuyente ha sido obtener citas para la recuperación de la firma electrónica en 

el SAT. 

El delegado dijo que se apoya, además, en otros temas como son la inmovilización 

de cuentas bancarias por autoridades fiscales federales, para obtención de 

constancia de situación fiscal, así como dudas que puedan tener en relación con el 

SAT, Infonavit, IMSS, que esté relacionado con impuestos federales. 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1708045.continua-prodecon-con-atencion-remota.html
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La multa por incumplimiento de un RIF es ilegal si había cambiado de régimen 

Las personas físicas que tributan en el régimen de incorporación fiscal (RIF) deben 

informar bimestralmente sus ventas y gastos al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT). 

Por no presentar declaraciones bimestrales correspondientes al RIF, la autoridad 

hacendaria impuso una multa a un contribuyente. 

Sin embargo, un tribunal consideró que la multa impuesta por la autoridad fue ilegal. 

Esto se debe a que la constancia de situación fiscal, exhibida en juicio, evidenció 

que el contribuyente no tenía dichas obligaciones. 

Lo anterior se debe a que el contribuyente comenzó a tributar en el régimen de 

personas físicas con actividades empresariales y profesionales en una fecha 

anterior a la de la notificación del requerimiento que antecedió a la multa. 

El órgano jurisdiccional indicó que no importa que la autoridad señaló que la 

contribuyente presentó de forma extemporánea el aviso de actualización o 

modificación de situación fiscal para aumento de obligaciones, porque de la 

constancia de situación fiscal se desprende que reconoció tal aumento con fecha 

anterior al inicio del ejercicio. 

Esto lo determinó la sala regional de Hidalgo del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) al resolver un juicio contencioso administrativo. Y la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) retomó este criterio 

jurisdiccional y lo publicó en su portal de internet.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/la-multa-por-incumplimiento-de-un-rif-es-ilegal-si-habia-cambiado-de-regimen/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/05/me-puedo-cambiar-al-regimen-de-incorporacion-fiscal-rif/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/08/cual-es-la-diferencia-entre-la-opinion-de-cumplimiento-y-la-constancia-de-situacion-fiscal/
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“Alerta” PRODECON informa depósitos arriba de 5 mil pesos no se fiscalizarán  

 

https://lidernoticias.com.mx/alerta-prodecon-informan-depositos-arriba-de-5-mil-pesos-no-se-fiscalizaran/
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¿Se fiscalizarán los depósitos de 5 mil pesos?, te lo contamos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) alertó a la población 

que es falsa la información que circula en redes sociales, relacionada con que a 

partir de junio los contribuyentes deberán informar al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) por depósitos superiores a 5 mil pesos en sus cuentas bancarias. 

 

En un comunicado, señaló que las disposiciones fiscales que entrarán en vigor a 

partir del 1 de junio son las relativas al pago de Impuesto sobre la Renta (ISR) e 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) por enajenación de bienes o prestación de 

servicios a través de plataformas tecnológicas. 

Explicó que, nuevamente, ha empezado a circular en redes sociales y portales web, 

notas y un video en los cuales se difunda información falsa respecto a obligaciones 

fiscales, lo cual ha generado confusión entre la sociedad. 

Abundó en que dicho material audiovisual publicado desde febrero pasado y que ya 

fue desmentido en su momento por el SAT, fue retomado la semana pasada 

provocando incertidumbre entre las personas. 

En sus contenidos se mencionan, entre otras cosas, que “a partir del mes de junio 

las personas que reciban depósitos arriba de los cinco mil pesos mensuales 

deberán declarar ante Hacienda de dónde recibieron el dinero y por qué, ya que con 

la reforma fiscal se verán obligados a tributar”. 

"Asimismo, también se dice que “cualquier persona que recibe dinero a través de 

cuentas bancarizadas o depósitos bancarios a dos tarjetas de crédito débito, si 

superan un cierto monto como depósito en esas cuentas, van a tener que declarar 

fiscalmente y si no declaran fiscalmente tendrán consecuencias legales no solo 

administrativas y penales, porque se considera evasión de impuestos y hoy ese 

delito es más grave”. 

La Prodecon aseguró que lo anterior es totalmente falso ya que no hay alguna 

reforma fiscal que se hubiese aprobado sobre ese tema, por lo que invita al 

contribuyente, ante cualquier duda en materia tributaria, que la contacte para que 

se le brinde la asesoría correspondiente de manera gratuita. 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/se-fiscalizaran-los-depositos-de-5-mil-pesos-te-lo-contamos1
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¿Tienes problemas con el SAT, IMSS e INFONAVIT?, PRODECON ofrece 
defensa gratuita 

El delegado estatal de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente lanzó un atento 

llamado a la ciudadanía para que aproveche los servicios de defensa que ofrece 

esta dependencia cuando un contribuyente tiene problemas o dudas ante el SAT, 

INFONAVIT, IMSS, CONAGUA y otros organismos gubernamentales. 

Aarón Huerta Hernández explico que la PRODECON brinda asesoría gratuita para 

quejas, reclamaciones, consultas y hasta representación legalmente. 

Indicó que a pesar de no contar con instalaciones en Piedras Negras, es 

relativamente sencillo, gracias a la tecnología, poder contactar a la dependencia al 

teléfono 871-711-02-38 o por correo electrónico 

(delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx y 

atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx ) en la página www.prodecon.mx  o 

incluso en redes sociales como YouTube, Instagram y otras. 

 

"Apoyamos con adeudos fiscales, todo lo que sea referente a impuestos, cuando te 

han congelado las cuentas y en muchos otros casos", explicó el funcionario. 

 

Por último, aseguró que muchas personas desconocen cómo están pagando 

impuestos, si les corresponde o tienen derecho a alguna devolución, si están 

cumpliendo con sus obligaciones o simplemente creen que alguna autoridad tiene 

una actitud o acciones que consideran como lesivas en sus derechos y PRODECON 

puede apoyarlos gratuitamente, recalcó. 

 

 

 

 

 

 

https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/85752/tienes-problemas-con-el-sat-imss-e-infonavit-prodecon-ofrece-defensa-gratuita.html#.XtZJjjpKjIU
https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/85752/tienes-problemas-con-el-sat-imss-e-infonavit-prodecon-ofrece-defensa-gratuita.html#.XtZJjjpKjIU
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¿Qué es el IEPS y cómo se aplica? 

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (Por sus siglas IEPS) se ha 

aplicado desde hace más de cuatro décadas en México, este como lo dice su 

nombre, se aplica a ciertos bienes y determinados servicios, esto según datos de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon).  

¿Quién paga este impuesto?  

El cobro de este impuesto lo pagan las personas físicas, así es como se les conoce 

fiscalmente a los ciudadanos de a pie. Y también las personas morales, que es 

como se les conoce a las empresas.   

Este impuesto tiene como objetivo que los bienes paguen un porcentaje por su 

venta, los productos a los que se les aplica dicho impuesto son: Cerveza, bebidas 

alcohólicas, alcoholes, alcohol desnaturalizado,  tabacos labrados, mieles 

incristalizables; gasolinas y diésel, combustibles fósiles, bebidas energizantes, 

plaguicidas, bebidas con azúcares añadidos y alimentos con alto contenido 

calórico.  

También el impuesto se aplica para: Botanas, chocolate, productos derivados del 

cacao, productos de confitería, dulces de frutas, hortalizas, flanes y pudines, cremas 

de cacahuate y avellanas, alimentos preparados a base de cereales, dulces de 

leche, helados, nieves y paletas de hielo.  

Los servicios gravados con el IEPS se encuentran los siguientes: mediación, por 

comisión, correduría,  agencia, representación, consignación y distribución, con 

motivo de la enajenación de: bebidas alcohólicas y cervezas y alimentos con alto 

contenido calórico.   

También los servicios que se gravan son los juegos de apuestas y sorteos y los de 

telecomunicaciones. El IEPS se aplica mediante tasas y/o cuotas para cada servicio 

o cada bien según su tipo.  

 

 

 
 

https://www.debate.com.mx/economia/Que-es-el-IEPS-y-como-se-aplica--20200601-0282.html
https://www.debate.com.mx/buscar.html?search=IEPS
https://www.debate.com.mx/buscar.html?search=M%C3%A9xico
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 

en el programa “Prodecontigo de la UAN” conducido por Javier Fortanelli, 

transmitido 101.3 FM. Tema: “Declaración anual y las Problemáticas de tentadas en 

PRODECON por los timbrados de las Nóminas” (06/05/2020) 

Escucha  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/r_20200506_100000_prodecontigo.mp3
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NOTAS FISCALES  

 

 

Plantean elevar impuestos a cigarros, bebidas alcohólicas y refrescos 

El presidente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, propuso aumentar un 

peso de impuestos a cada cajetilla de cigarros, litro de refresco, cerveza y alcohol, 

para inhibir su consumo. Con ello, refirió, se generaría una aportación adicional al 

sistema de salud pública por 72 mil millones de pesos. 

Tras recordar que las diputadas Laura Imelda Pérez y Carmen Medel Palma 

presentaron una iniciativa donde proponen un ajuste a los impuestos de bienes de 

consumo que resultan perjudiciales para la salud –como cerveza y otras bebidas 

alcohólicas, alimentos altos en grasa y tabaco–, dijo que se requiere una revisión 

integral de temas como el tabaquismo y su regulación para reforzar las áreas de 

salud. 

 

Hoy entra en vigor el impuesto digital; esto es lo que necesitas saber 

A finales del año pasado, el Senado de la República aprobó la iniciativa de gravar, 

con el 16% del IVA, a las plataformas de servicios y venta de productos digitales 

que operan en México. 

Dicha medida entró en vigor este primero de junio, por lo que varios servicios 

contarán con un aumento en su precio. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que a partir del 1 de junio de 

2020 retendrá el Impuesto al Valor Agregado (IVA) a residentes en el extranjero, sin 

establecimiento en México, por la prestación de servicios digitales utilizados en el 

país. 

Pero, ¿por qué se deben pagar impuestos por servicios digitales como Netflix, 

Uber, PlayStation, Amazon, entre otros? Aquí te lo contamos. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/politica/016n2pol
https://www.eluniversal.com.mx/techbit/hoy-entra-en-vigor-el-impuesto-digital-esto-es-lo-que-necesitas-saber
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Impuestos para las plataformas digitales están en vigor desde hoy 

MercadoLibre, Amazon, SinDelantal, Uber, Netflix y Spotify son algunas de las 

compañías 

Hoy entran en marcha los impuestos para las plataformas digitales. La medida, 

avalada por el Poder Legislativo, prevé que este año el gobierno recaudará por ese 

concepto 4 mil 300 millones de pesos. 

Expertos en la materia consultados por La Jornada consideran que la 

implementación de éstos tendrá mayor repercusión en los consumidores y en el 

futuro podría desincentivar la llegada de nuevas personas (vendedores digitales) a 

las páginas del comercio electrónico. 

 

 
Prevén pocas cancelaciones en apps de streaming 

La aplicación del Impuesto del Valor Agregado (IVA) a plataformas digitales como 

Netflix y Spotify provocará pocas cancelaciones, coincidieron especialistas. 

Afirmaron que las personas que tienen capacidad de acceder a este tipo de 

servicios, tienen ingresos que les permite mantener el pago de las plataformas a 

pesar del incremento que verán a partir de junio. 

"Los usuarios que tienen contratadas esta plataformas no están en la base. Si 

algunos usuarios toman la decisión de cortar estos servicios va a ser un margen 

pequeño, finalmente en pesos mensuales, a muy pocos consumidores sería 

cantidad que los llevaría a pensar en la cancelación", afirmó María Elena Estavillo, 

especialista en telecomunicaciones y competencia económica. 

 

 

 

 

 

https://www.lajornadamaya.mx/2020-06-01/Impuestos-para-las-plataformas-digitales-estan-en-vigor-desde-hoy
https://www.reforma.com/preven-pocas-cancelaciones-en-apps-de-streaming/ar1956406?v=4
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El impuesto digital de Amazon y Mercado Libre: cada vendedor decidirá si sube sus 

precios o no en México 

Jorge lleva vendiendo en Mercado Libre tres años. Vende productos de 

electrodomésticos principalmente, pero con el paso de los años ha diversificado su 

negocio para vender productos de ferretería. Jorge no quiere, pero tendrá que subir 

el precio de sus productos, con la entrada en vigor de los impuestos digitales. “Esta 

situación va a generar una escala de precios en los que vendemos como personas 

físicas”, dice. 

Las retenciones para vendedores de Mercado Libre y Amazon han comenzado. La 

fecha límite llegó, y aunque la Asociación Latinoamericana de Internet y Mercado 

libre solicitaron el aplazamiento de la fecha de entrada en vigor para que los 

marketplaces deban retener impuestos, nada ha podido hacerse. 

Mercado Libre además pidió que se reconsiderara la forma en que se van a retener 

los impuestos, a fin de no copiar el modelo que ya utiliza Uber, DiDi y compañía, por 

el que se retiene la tributación del monto total de la transacción. 

 

Nintendo no cobrará (por ahora) impuesto digital de 16% en México: los precios de 

suscripciones y algunos juegos se mantienen 

Es 1ro de junio y el IVA digital a plataformas tecnológicas ha comenzado a aplicar 

en México, sin embargo aún habían incógnitas sobre lo que sucedería con algunos 

servicios. Ahora ya sabemos que Spotify absorberá el costo, y sucederá lo mismo 

con Nintendo: no cobrará adicional. 

En la Nintendo eshop los precios de las suscripciones al servicio en línea de 

Nintendo y de los juegos ahí vendidos muestran la leyenda "impuestos incluidos", 

con los precios sin aumentar y manteniéndose en las cantidades conocidas: 

 

 

 

https://www.xataka.com.mx/comercio-electronico/impuesto-digital-amazon-mercado-libre-cada-vendedor-decidira-sube-sus-precios-no-mexico
https://www.xataka.com.mx/comercio-electronico/impuesto-digital-amazon-mercado-libre-cada-vendedor-decidira-sube-sus-precios-no-mexico
https://www.xataka.com.mx/servicios/nintendo-no-cobrara-ahora-impuestos-mexico-precios-suscripciones-juegos-incluyen-iva-digital-16
https://www.xataka.com.mx/servicios/nintendo-no-cobrara-ahora-impuestos-mexico-precios-suscripciones-juegos-incluyen-iva-digital-16
https://www.xataka.com.mx/empresas-y-economia/iva-16-para-tecnologicas-explicado-como-cuando-que-tendremos-que-pagar-servicios-digitales-mexico
https://www.xataka.com.mx/empresas-y-economia/spotify-absorbe-iva-digital-paquetes-mexico-no-suben-precio-ahora
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El verdadero beneficiado del pago de impuestos de empresas al SAT  

Pago de impuestos, ¿apoyó al peso? 

La semana pasada flotó en algunas mesas de cambios, al interior de las principales 

casas de bolsa del país, la versión de que los pagos de impuestos atrasados que 

recientemente anunciaron empresas como Walmart de México y Femsa 

contribuyeron en cierta medida a la reciente recuperación del tipo de cambio. 

Y es que desde 2014 se anunciaron cambios en la contabilidad de los grandes 

contribuyentes para evitar reportar pérdidas a nivel corporativo, pero algunas 

empresas seguían realizándolo de forma indebida y otros asuntos que se fueron 

acumulando con el paso de los años. El presidente Andrés Manuel López Obrador 

tiene la lista de 15 empresas que en conjunto deben 50,000 millones de pesos al 

SAT, aunque no divulgó los nombres. 

 
Fiscalista asegura que SAT ejerce ‘terrorismo fiscal’ 

Un 85 por ciento de los contribuyentes de Nuevo León se han visto afectados por 

las medidas de “terrorismo fiscal” adoptadas por las autoridades del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), debido a la emisión de cartas invitación 

solicitándoles a los contribuyentes aclaren impuestos no pagados, señaló Vicente 

González Lutteroth, director general del despacho VGL Abogados. 

Y es que en lo que va del año el Servicio de Administración Tributaria ha adoptado 

una política de terrorismo fiscal, esta medida les ha causado auditorias ilegales por 

impuestos que no son obligatorios enterar, detalló el litigante. 

“Entonces, queda claro que, si un servidor público te cobra algo que no debería, 

está cometiendo un delito, por ello es necesario que el dinero o cosa exigida por el 

funcionario tenga la calidad de mayor cantidad de la señalada por la ley”, precisó 

González Lutteroth. 

 

 

 

https://elceo.com/confidencial/informacionconfidencial-el-verdadero-beneficiado-del-pago-de-impuestos-de-empresas-al-sat/
https://www.milenio.com/negocios/fiscalista-asegura-sat-ejerce-terrorismo-fiscal
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Detectan cobro ilegal de impuestos a regios 

En lo que va del año el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a adoptado una 

política de "terrorismo fiscal", debido principalmente a la emisión de cartas invitación 

solicitándoles a los contribuyentes que aclaren acerca de impuestos no pagados por 

su retenedor, advirtieron expertos. 

De acuerdo a datos oficiales, el 85% de los contribuyentes de Nuevo León se han 

visto afectados por las medidas adoptadas por las autoridades, causándoles 

auditorias ilegales por impuestos que no son obligatorios enterar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://d.elhorizonte.mx/finanzas/detectan-cobro-ilegal-de-impuestos-a-regios/2864275
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NOTAS COVID-19 
 

 
Proyectan para México 25 mil muertos al 20 de junio 

México reportó ayer 10 mil 167 muertes por Covid-19; sin embargo, el científico Raúl 

Rojas, de la Universidad Libre de Berlín, asegura que para el 20 de junio los 

fallecimientos llegarán a 25 mil.  

El académico diseñó un modelo matemático sobre la pandemia, basado en estudios 

internacionales que hoy publica EL UNIVERSAL, y en el que concluye que hasta el 

31 de mayo había 864 mil casos activos.  

Otros estudios en Estados Unidos y Europa sostienen que la cifra de muertos se 

triplicará en agosto. Los más optimistas hablan de 25 mil 900 para el 8 de julio; los 

más pesimistas, de más de 97 mil para septiembre.  

 

 
México inicia 'nueva normalidad' superando las 10 mil muertes por COVID-19 

En el comienzo de la “nueva normalidad”, México superó los 10 mil fallecimientos 

por coronavirus, de acuerdo con la Secretaría de Salud. 

Dicha dependencia informó este lunes que ya son 10 mil 167 las personas fallecidas 

por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 93 mil 435, de los cuales 16 mil 303 

son activos -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 14 días-, 

informó José Luis Alomía, director General de Epidemiología. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/coronavirus-proyectan-para-mexico-25-mil-muertos-al-20-de-junio
http://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-inicia-nueva-normalidad-superando-las-10-mil-muertes-por-covid-19
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Van 10 mil muertos y empeora panorama 

Con base en sus propios datos, el subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell, reconoció ayer que la pandemia rebasó las proyecciones 

de la Secretaría de Salud. 

Al rebasar las 10 mil 167 muertes y los 93 mil 435 contagios, el funcionario 

ejemplificó el comportamiento en ciudades donde la enfermedad superó los 

pronósticos oficiales. 

 

Registra CDMX 80% de ocupación hospitalaria 

La Ciudad de México reportó un 80 por ciento de ocupación en las camas para 

hospitalización general. 

José Luis Alomía, director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, explicó que 

la demanda hospitalaria ha aumentado en la última semana. 

 
¿Cómo fue el día 1 de la ‘nueva normalidad'? Se llenaron los tianguis, calles y 

mercados 

Las aglomeraciones, la venta de bebidas alcohólicas, antibióticos, animales, y 

protestas formaron parte del primer día de la nueva normalidad en la Ciudad de 

México, y una normalidad vieja conocida para los mercados de Tepito, Sonora, 

Lagunilla y Merced, donde el COVID-19 se redujo a un pretexto para vender 

cubrebocas y gel sanitizante. 

La movilidad de la capital fue percibida en el tránsito vehicular sobre avenidas como 

Reforma o Fray Servando, pero también en las estaciones y vagones de metro y 

Metrobús que abrieron este lunes, cuyos asientos ahora son ocupados con rostros 

cubiertos con tela. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/van-10-mil-muertos-y-empeora-panorama/ar1956554?v=3
https://www.reforma.com/tiene-cdmx-80-de-ocupacion-hospitalaria-general/ar1956382?v=7
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/dia-1-de-la-nueva-normalidad-y-se-llenan-tianguis-calles-y-mercados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/dia-1-de-la-nueva-normalidad-y-se-llenan-tianguis-calles-y-mercados
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Capitalinos ignoran sana distancia en la "nueva normalidad" 

El vagón del Metro va semivacío, pero Magda no se anima a sentarse. Recargada 

en una de las puertas hace malabares para no tocar los tubos cada que frena la 

unidad. 

“Es por seguridad. Tengo una niña de tres años y mi madre de 60, no quiero 

arriesgarlas”, asegura a manera de disculpa al que la mira con curiosidad. 

Comenta que, salvo los miércoles que descansa, diario toma el Metro desde la 

estación Tláhuac, en la Línea 12, transborda en Ermita y continúa su viaje por la 

Línea 2 hasta Popotla, donde trabaja en una tienda de conveniencia. 

 
COVID-19 deja sin trabajo a 12.5 millones de personas en México 

Los estragos en la actividad económica por la pandemia del coronavirus y las 

medidas de confinamiento ocasionaron la pérdida de 12.5 millones de trabajos en 

México durante abril, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi) publicados el lunes. 

De acuerdo con los resultados de la primera Encuesta Telefónica de Ocupación y 

Empleo (ETOE), la población ocupada en el país bajó de 55.7 millones en marzo de 

este año, a 45.4 millones en abril. 

“Dicho y hecho. Hace unas semanas dije que era muy probable que se perdiera más 

empleo informal que formal. La ETOE confirma que en abril se perdieron 2.1 

millones de empleos formales versus 10.4 millones de informales”, 

escribió Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México, en su cuenta de 

Twitter. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/coronavirus-capitalinos-ignoran-sana-distancia-en-la-nueva-normalidad
https://www.eluniversal.com.mx/tag/metro-cdmx
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/12-millones-de-mexicanos-perdieron-su-salario-en-abril-por-suspension-laboral
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Personal médico acusa discriminación por Covid-19 

Durante la pandemia por el Covid-19, personal del sector Salud se ha visto en la 

necesidad de acudir a tribunales u organismos como el Consejo Nacional para 

Prevenir y Eliminar la Discriminación (Conapred) para pedir apoyo, pues además de 

ser obligados a trabajar, pese al riesgo de ser contagiados con el virus, forman parte 

de los sectores vulnerables y sufren discriminación. 

Entre el 19 de marzo y el 30 de abril el Conapred recibió 231 quejas relacionadas 

con actos de discriminación por Covid-19, de las cuales 58 fueron presentadas por 

médicos, enfermeras y estudiantes de medicina. 

 

Retratos de lucha: las mujeres que dan la cara contra el Covid 

Cuando Digna Velázquez se despierta aún es de madrugada. A las 3:30 horas inicia 

su preparación para, junto con los primeros rayos del sol, iniciar su jornada 

como enfermera en el Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo 

XXI, donde se atiende a pacientes con coronavirus. 

Ella vive con su madre, una mujer con EPOC que recién cumplió 94 años. Por el 

momento, en casa también está su sobrina y su hermana, quien también trabaja en 

un centro médico, el 20 de Noviembre, pero en el área de Admisión y Egresos, por 

lo que las medidas de limpieza en la casa se han vuelto esenciales. 

 

Cerca de la mitad de las constructoras volvieron al trabajo 

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 

Eduardo Ramírez, estimó que reanudaron actividades entre 4,000 y 6,000 

empresas, de las 12,000 afiliadas, y el resto lo hará en los siguientes días, aunque 

la complicada situación económica obligará a detener proyectos en el corto plazo y 

el mal momento que vive el sector se ampliará. 

“Tenemos el compromiso, como gremio, de cumplir con los protocolos sanitarios 

para preservar la salud de todos los colaboradores y así iniciamos, a pesar de que 

los contagios del coronavirus siguen. Es alentador que estemos de nuevo en las 

obras, en principio con menos personal, porque hay un compromiso ante las 

autoridades y la sana distancia. No queremos ser focos de contagio”, comentó.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-personal-medico-acusa-discriminacion-por-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/discriminacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-retratos-de-lucha-las-mujeres-que-dan-la-cara-contra-el-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/males-cronicos-triplican-letalidad-del-coronavirus
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cerca-de-la-mitad-de-las-constructoras-volvieron-al-trabajo-20200602-0012.html
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Terminan clases en casa 

El programa de aprendizaje a distancia para educación básica concluye este 

viernes, informó el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma. 

Mediante un comunicado, señaló que, a partir del 8 de junio y hasta el 7 de agosto, 

se transmitirá por televisión e internet el programa Verano Divertido, con actividades 

lúdicas, recreativas y de esparcimiento. 

 

 

Puebla anuncia su reactivación 

El gobierno de Puebla anunció que después del 15 de junio podrán regresar a la 

actividad los sectores automotrices y de la construcción de forma gradual, aun y 

cuando el semáforo epidemiológico permanezca en rojo. 

Al hacer el anuncio, la secretaria de Economía del estado, Olivia Salomón, precisó 

que entre el 1 y el 14 de junio seguirá la suspensión de actividades no esenciales y 

se mantienen las medidas sanitarias en centrales de abasto y mercados. 

 

 

Lanzan campaña para no hablar en el Metro 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro puso en marcha la campaña 

Callados prevenimos el contagio, con el fin de disminuir la transmisión del 

coronavirus en el transporte público, con dicha iniciativa se exhorta a los usuarios a 

no hablar durante su trayecto en la red. 

Viajar en el Metro en tiempos del Covid terminará con las pláticas con amigos, pareja 

o familiares mientras viajas en este transporte, donde tambi 

 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/ciclo-escolar-cuando-termina-junio-sep-pandemia-covid-19-regreso-a-clases-10-agosto/
https://www.contrareplica.mx/nota-Puebla-anuncia-su-reactivacion20202641
https://www.contrareplica.mx/nota-Lanzan-campana-para-no-hablar-en-el-Metro20202611
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López-Gatell: pleitos, curvas y contradicciones 

Las contradicciones y los desatinos del subsecretario para la Prevención de la 

Salud, Hugo López-Gatell, han ido desde las más simples medidas sanitarias, como 

es el uso del cubrebocas –recomendado por la OMS–, hasta las estimaciones de 

los picos máximos de contagios y el “aplanamiento de la curva”. 

Estas posturas encontradas, en plena entrada a la llamada “nueva normalidad”, han 

generado incertidumbre en los sectores empresarial, industrial y comercial del país, 

así como en la propia ciudadanía, para la reapertura de actividades. 

Respecto del cubrebocas, el 27 de abril, López-Gatell sostuvo que “tiene una pobre 

utilidad o una nula utilidad”. El 29 insistió que “usar cubrebocas para prevenir 

COVID-19 no sustituye la medida más importante que es ‘quédate en casa’”. Y el 

25 de mayo aceptó que “en el tránsito a la nueva normalidad, el cubrebocas será 

una medida auxiliar para evitar la propagación”. 

 

 
México, entre los 10 países que más casos de COVID-19 reportan en últimas 24 

horas: OMS 

México se encuentra entre los 10 países que han reportado más casos de COVID-

19 en las últimas 24 horas, informó el director ejecutivo para Emergencias Sanitarias 

de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Mike Ryan. 

“Cinco de los 10 países del mundo que informaron el mayor número de casos en 

las últimas 24 horas están en las Américas. Brasil, Estados Unidos, Perú, Chile y 

México. 

“Eso cubre gran tramo. Los países que informaron los mayores aumentos son Brasil, 

Colombia, Chile, Perú, México, Bolivia, y estamos viendo que mientras los números 

son exponenciales, en algunos países están teniendo que trabajar muy duro para 

entender la escala de infección”, comentó. 

 

 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-gatell-pleitos-curvas-y-contradicciones
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-entre-los-10-paises-que-mas-casos-de-covid-19-reportan-en-ultimas-24-horas-oms
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-entre-los-10-paises-que-mas-casos-de-covid-19-reportan-en-ultimas-24-horas-oms
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Chocan IP y gobierno por semanas de cotización en reforma a pensiones 

La iniciativa privada y el gobierno son conscientes de que a México le urge una 

reforma al sistema de retiro. En las conversaciones y acercamientos que han tenido, 

ambas partes coinciden en la mayoría de los cambios que se necesitan; sin 

embargo, hay un punto clave que los separa: la disminución en las semanas de 

cotización para que un mexicano pueda tener acceso a una pensión vitalicia. 

Para el sector privado, una reforma al sistema de pensiones debe incluir la 

reducción de mil 250 a 650 el número de semanas necesarias para tener una 

pensión, lo que el gobierno no comparte, pues argumenta que una medida de ese 

tipo tendría fuertes repercusiones en las finanzas públicas del país. 

 

Reciben pensión del Bienestar ocho millones de adultos mayores 

A la fecha, ocho millones de personas mayores de 65 años, en el caso de quienes 

viven en territorio indígena, y de 68 años para el resto de la población, ya forman 

parte del programa Pensión para el Bienestar de Adultos Mayores, de los cuales 4.5 

millones son mujeres y 3.5 millones son hombres. 

En la conferencia del informe diario sobre los avances de los programas 

gubernamentales, la secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, detalló que para 

dicha iniciativa se han invertido 129 mil millones de pesos de manera anual. La 

pensión mensual es de poco más de mil 200 pesos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/economia/023n1eco
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/01/reciben-pension-del-bienestar-ocho-millones-de-adultos-mayores-1568.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

Hacienda ‘echa mano’ de los fideicomisos para compensar caída en ingresos 

Aunque todavía no es oficial el listado de los fideicomisos que se extinguirán como 

consecuencia de un decreto presidencial, la Secretaría de Hacienda (SHCP) “echó 

mano” de recursos de esos vehículos financieros para compensar la caída de los 

ingresos durante el primer cuatrimestre del 2020. 

Entre enero y abril se obtuvieron ingresos por concepto de aprovechamientos 

por 107 mil 793.2 millones de pesos, lo que representó un alza de 153.5 por ciento 

en términos reales respecto de igual periodo del 2019, indican datos de Hacienda. 

Con el monto observado de ingresos por aprovechamientos, Hacienda ya superó 

en el cuarto mes del año las entradas autorizadas por el Congreso para el año, ya 

que en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2020 se aprobaron 103 mil 674.4 

millones de pesos. 

 

Revisará ASF de manera adelantada proyecto de Dos Bocas 

Ciudad de México. La Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Secretaría de 

Energía (Sener) y Representantes de la Filial de Pemex Transformación Industrial, 

PTI-Infraestructura de Desarrollo, firmaron un Convenio para que la ASF revise de 

manera adelantada el proyecto de la “Nueva Refinería en Dos Bocas, Paraíso, 

Tabasco”. 

La suscripción de este Convenio fortalece el carácter preventivo de la fiscalización 

superior, dicha participación se realizará con independencia de que la ASF seguirá 

ejerciendo la totalidad de sus propias facultades establecidas en la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos, en la Ley de Fiscalización y Rendición 

de Cuentas de la Federación y en las demás leyes aplicables, respecto al ejercicio 

de la revisión de las cuentas públicas correspondientes. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-echa-mano-de-los-fideicomisos-para-compensar-caida-en-ingresos
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/01/revisara-asf-de-manera-adelantada-proyecto-de-dos-bocas-8620.html
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Aun con recortes, seguiremos trabajando: científico del Cinvestav 

“Seguiremos trabajando hasta el último tubo de ensayo”, asegura Luis Marat 

Álvarez, científico del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto 

Politécnico Nacional (Cinvestav), quien desarrolló una prueba para detectar 

el coronavirus y cuyo costo podría ser de 50 pesos. 

 Con el recorte de 75% del gasto operativo a las dependencias del gobierno federal, 

afirma, se quedará sin dinero suficiente ni para pagar la luz de su laboratorio. 

“Si nos hacen el recorte efectivo de 75% no vamos a tener presupuesto para pagar 

servicios básicos, entre ellos la luz, vigilancia y el acceso a internet. No nos va a 

alcanzar. No hay una idea de lo que representa una institución como Cinvestav, [es] 

la primera de investigación del país, la cual tiene una de las mayores producciones 

científicas de Latinoamérica”, considera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aun-con-recortes-seguiremos-trabajando-cientifico-del-cinvestav
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cinvestav
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Peso se aprecia por debajo de los 22 dólares 

Ciudad de México. El peso mexicano se apreciaba este martes por debajo de la 

barrera de las 22 unidades por dólar a su mejor nivel desde mediados de marzo, 

mientras los inversores mantenían su esperanza de una recuperación económica 

global después del coronavirus. 

La moneda local, que avanzaba por cuarta sesión consecutiva, cotizaba a 21.8660 

por dólar, con una ganancia de 0.72 por ciento frente a los 22.0240 del precio de 

referencia de Reuters del lunes. 

 

Precios del crudo suben; el Brent, cerca de los 40 dólares 

Los precios internacionales del petróleo registraban ganancias al iniciar la sesión. 

El West Texas Intermediate (WTI) de Estados Unidos subía 1.33 por ciento a 35.91 

dólares por barril. 

En el caso del crudo Brent del Mar del Norte aumentaba 1.98 por ciento a 39.07 

dólares por barril y se acerca a superar nuevamente los 40 dólares por barril. 

 
Invitaciones y adjudicaciones directas: la ruta del Tren Maya 

Las adjudicaciones directas de contratos predominan en el Tren Maya, proyecto 

bandera de la actual administración, pese a que el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador prometió en el Plan Nacional de Desarrollo que estos 

procedimientos serían eliminados por considerar que son sinónimo de corrupción. 

En esta obra ferroviaria, 45 de los 102 contratos concretados a la fecha han sido 

mediante adjudicaciones directas, lo que significa que 44 por ciento de las obras ya 

tenían ganador antes de licitarse, de acuerdo con una revisión realizada por el El 

Financiero, con base en los datos reportados en Compranet. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/02/peso-se-aprecia-por-debajo-de-los-22-dolares-9397.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/02/precios-del-crudo-suben-el-brent-cerca-de-los-40-dolares-7827.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/invitaciones-y-adjudicaciones-directas-la-ruta-del-tren-maya
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Pandemia dejó en abril a 12 millones sin ingresos 

El confinamiento para evitar la propagación del Covid-19 dejó a 12.5 millones de 

personas sin trabajo e ingreso durante abril, de los cuales 10.3 millones laboraban 

en la informalidad, los más afectados por la pandemia, de acuerdo con el Inegi. 

El instituto informó que el impacto provocó que la población ocupada total en México 

se redujera de 55.8 millones de trabajadores en marzo a 43.3 millones en abril. 

Al presentar los resultados de la Encuesta telefónica de ocupación y empleo, el 

menor número de personas ocupadas se debe a la contracción de plazas 

informales, que pasaron de 31 millones a 20.7 millones entre el tercer y cuarto mes. 

 

 

VIRUS ANIQUILA 12.5 MILLONES DE EMPLEOS 

Debido a la suspensión de actividades no esenciales por la pandemia de covid-19, 

durante abril, 12.5 millones de mexicanos perdieron su trabajo y se mantienen en la 

incertidumbre sobre si volverán a laborar. 

Los trabajadores del sector informal fueron los más afectados, ya que constituyen 

82.4% del total que se sumó a las filas de la población no económicamente activa. 

El resto, 2.2 millones, equivalentes al 17.2%, se trata de empleados del sector 

formal. 

 

 

Caen remesas, ingresos y 12 millones sin empleo 

Un auténtico coctel de adversidades empezó a registrarse ya en abril, producto de 

la pandemia de Covid-19. 

En ese mes 12.6 millones de personas del sector formal e informal dejaron de estar 

ocupados, ya sea porque fueron despedidos, pararon actividad por la pandemia o 

cerraron sus negocios, de acuerdo con la "Encuesta Telefónica de Ocupación y 

Empleo", del Inegi, que fue presentada ayer por su titular Julio Santaella. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/coronavirus-pandemia-dejo-en-abril-12-millones-sin-ingresos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.excelsior.com.mx/nacional/virus-aniquila-125-millones-de-empleos-sector-informal-el-mas-golpeado/1385588
https://www.excelsior.com.mx/nacional/virus-aniquila-125-millones-de-empleos-sector-informal-el-mas-golpeado/1385588
https://www.reforma.com/caen-remesas-ingresos-y-12-millones-sin-empleo/ar1956529?v=4
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En un año, deuda pública creció más de 1 billón de pesos; en abril superó los 12 

billones 

El secretario de Hacienda consideró que, ante este panorama, la SHCP ha sido 

prudente y selectiva al considerar la aplicación de estímulos fiscales; prevé que el 

SHRFSP represente 52.1% del PIB. 

La depreciación que ha tenido el tipo de cambio como efecto de la incertidumbre 

que ha generado la pandemia del Covid-19 y la crisis en los precios del petróleo, se 

ha reflejado en un incremento de la deuda total del país la cual se ubicó, al cierre 

de abril, en un nivel histórico de 12 billones 88,694.1 millones de pesos, de acuerdo 

con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

 

México tiene mayor tasa de letalidad que Brasil y EU 

Con base en los datos reportados hasta este lunes por el sistema de rastreo y 

registro de la Secretaría de Salud federal para casos de contagio por Covid-19, con 

93,435 casos, México es el décimo quinto país en todo el mundo que reporta más 

contagios acumulados. Sin embargo, la posición de nuestro país en la lista de 

fallecimientos por causa del virus SARS-CoV-2 es todavía más severa. 

Con 10,167 muertes reportadas este lunes por el subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, México ocupa el séptimo sitio global de 

muertes por Covid-19, solo por debajo de Estados Unidos, Reino Unido, Italia, 

Brasil, Francia y España, todos, países que han sido impactados de manera 

desmedida por el virus y acumulan decenas de miles de muertes. Nada más 

España, el número seis en la lista, supera los 27,120 fallecimientos. Aunque de 

todos estos países, solamente Brasil y México conservan curvas de contagio en 

ascenso. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-un-ano-deuda-publica-crecio-mas-de-1-billon-de-pesos-en-abril-supero-los-12-billones-20200601-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-un-ano-deuda-publica-crecio-mas-de-1-billon-de-pesos-en-abril-supero-los-12-billones-20200601-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Mexico-tiene-mayor-tasa-de-letalidad-que-Brasil-y-EU-20200602-0002.html
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Mercado mexicano tardará en recuperarse: Biva 

A pesar de los efectos que la pandemia del Covid-19 genera en el mercado bursátil 

mexicano, en los propios planes del nuevo centro bursátil, dice que la situación 

mejorará. 

“Es interesante que el capital tiene miras a largo plazo, las coyunturas las toman 

como crisis temporales. Es importante notar que un índice como el NASDAQ, (que 

concentra a las 100 acciones de las empresas tecnológicas más relevantes del 

mercado de Estados Unidos) está 10.20% arriba de lo que empezó el año a pesar 

de las fuertes caídas por la pandemia del Covid-19”, acota el entrevistado. 

 

SHCP, aval de 60 mil millones de pesos de Mipymes 

La Secretaría de Hacienda será el aval para garantizar créditos a pequeñas y 

medianas empresas (pymes) por 60 mil millones de pesos, informó el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez. 

Puntualizó que el Banco de México inyectó al mercado nacional 750 mil millones de 

pesos para apoyar al sistema financiero, los cuales están por aterrizar. 

 

Temporada 2020 de F1 reinicia el 5 de julio 

La F1 ha confirmado este martes las primeras ocho carreras oficiales de 

la temporada 2020, las cuales serán sin público, así como fuertes medidas de 

seguridad para evitar la propagación del COVID-19. 

El campeonato empezará con una doble carrera el 5 y el 12 de julio, en Austria (Red 

Bull Ring). 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Mercado-mexicano-tardara-en-recuperarse-Biva-20200601-0107.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/pymes-apoyo-economico-mipymes-arturo-herrera-crisis-covid-19-pandemia-secuelas/
https://heraldodemexico.com.mx/meta/temporada-2020-f1-reinicia-5-de-julio-formula-uno-campeonato-carreras-gran-premio-mexico-gp-autodromo-hermanos-rodriguez-cuando/
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Vuelven dudas sobre beneficio del T-MEC 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) es el principal elemento 

de la estrategia de Estados Unidos contra China, pues en el capítulo 32.10 se 

prohíbe que cualquiera de los tres países participantes inicien acuerdos de libre 

comercio con economías fuera de la región, aseveró Enrique Dussel Peters, 

coordinador del Centro de Estudios China-México de la UNAM (CECHIMEX). 

Durante el seminario “El nuevo ciclo en América del Norte de cara al T-MEC”, el 

experto precisó que a pesar de que se tienen los documentos del acuerdo, hasta la 

fecha no se sabe qué se renegoció, pues consideró que el tratado benefició 

únicamente a Estados Unidos. 

 

Mezcla mexicana rompe techo de los 31 dpb por primera vez en dos meses 

La mezcla mexicana de exportación cerró la sesión de este lunes en 31.14 dólares 

por barril, un incremento de 4.25 por ciento respecto a su cierre del viernes, 

informó Petróleos Mexicanos (Pemex). 

De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico) esta es la mejor cifra desde 

el seis de marzo, cuando la mezcla cotizó en 35.75 dólares por barril. 

 

 

Prevé HR Ratings desplome del PIB de 36.5% en el trimestre en curso 

HR Ratings ajustó este lunes de -4.25 a -7.4 por ciento su previsión sobre el 

desempeño del PIB nacional en todo el año debido a las medidas de aislamiento 

para contener la pandemia de Covid-19 y la insuficiencia de medidas para estimular 

una recuperación. 

El cambio en los pronósticos, explicó HR Ratings, considera una duración más 

prolongada de las medidas de confinamiento, pero también un repunte más lento 

en el segundo semestre, ya que la economía no regresaría a la normalidad. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/vuelven-dudas-beneficio-t-mec-81990
https://www.razon.com.mx/negocios/mezcla-mexicana-rompe-techo-31-dpb-primera-vez-dos-meses-81957
https://twitter.com/Pemex
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/preve-hr-ratings-desplome-del-pib-de-36.5-en-el-trimestre-en-curso-5307272.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

Mantiene AMLO gira por sudeste pese a depresión tropical 

A pesar de los aguaceros que ha generado la depresión tropical tres en el sureste 

del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó esta mañana que no 

cancelará su gira. David León, director de Protección Civil, indicó previamente que 

no hay riesgo. 

“Sí mantenemos la gira a pesar de la lluvia, de los aguaceros tan fuertes de esta 

depresión tropical. Vamos a dar el banderazo –a las obras del Tren Maya- aquí en 

Yucatán del tramo del tren maya que corresponde a este estado”. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-2-de-junio-3706474.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/02/mantiene-amlo-gira-por-sudeste-pese-a-depresion-tropical-7867.html
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Jaime Cárdenas, el abogado que encabezará el Instituto para Devolver al Pueblo lo 

Robado 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó este martes la salida de 

Ricardo Rodríguez como titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 

(INDEP), puesto que ahora ocupará Jaime Cárdenas. 

Pero, ¿quién es el que se encargará de esta institución? Te contamos sobre su 

trayectoria. 

-Jaime Cárdenas Gracia nació el 17 de febrero de 1960 en Coahuila. 

-Es doctor en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) y por la Universidad Complutense de Madrid. 

 

López-Gatell ofrece disculpa a senadora del PAN, Alejandra Reynoso 

El subsecretario de Salud, Hugo López- Gatell, ofreció una disculpa pública a la 

senadora de Acción Nacional, Alejandra Noemí Reynoso Sánchez. 

Esto, luego de que el funcionario fuera criticado por sus respuestas a las preguntas 

de la senadora durante su comparecencia virtual ante la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) del Senado. 

"Puedo decir públicamente, no tengo intención alguna ni la tuve en ese momento 

de ofenderla a ella ni a nadie, y le pido una disculpa a la senadora Alejandra Noemí 

Reynoso Sánchez, senadora de representación proporcional por Guanajuato del 

Partido Acción Nacional. Le pido una disculpa, senadora, si la ofendí, créame que 

no fue mi intención", indicó casi al finalizar la conferencia de prensa sobre COVID-

19. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/jaime-cardenas-el-abogado-que-encabezara-el-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/jaime-cardenas-el-abogado-que-encabezara-el-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-gatell-ofrece-disculpa-a-senadora-de-accion-nacional-alejandra-reynoso
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López-Gatell ofrece disculpas a senadora del PAN Alejandra Reynoso 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, pidió 

disculpas a Alejandra Reynoso, senadora del PAN, debido a las críticas sobre sus 

respuestas en la comparecencia vía remota ante la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) del Senado. 

“Pienso si alguien se siente ofendido y pide una disculpa, ese alguien se merece 

que se dé una disculpa, no voy a cuestionar si tiene o no razón, no tuve en ese 

momento, le pido una disculpa a la senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, 

de la fracción del PAN, senadora le pido una disculpa si la ofendí, no fue mi intención 

y le agradezco su señalamiento porque me va a ayudar, gracias senadora”, señaló 

López-Gatell. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Lopez-Gatell-ofrece-disculpas-a-senadora-del-PAN-Alejandra-Reynoso20201619
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Alistan amnistía en CDMX 

Los diputados de Morena alistan una Ley de Amnistía para liberar a presos por 

ciertos delitos del fuero común no violentos. 

La iniciativa del congresista Temístocles Villanueva contempla la liberación de 

personas acusadas de algunos delitos contra la salud, como la portación de ciertas 

drogas en cantidades menores. 

 

Hieren a obispo de San Cristóbal de las Casas; dice que fue accidental 

San Cristóbal de Las Casas. El obispo emérito de San Cristóbal de Las Casas, 

Felipe Arizmendi Esquivel, informó que el sábado fue herido de bala, de manera 

accidental en el Estado de México, donde reside. 

“Les comparto que este sábado 30, como a las 6 de la tarde, íbamos en mi coche, 

un Jetta, con mi familia hacia Chiltepec, nuestro pueblo, como acostumbramos cada 

fin de semana. Después del Volcán, pasando Cerro Gordo, antes de El Capulín, 

unas personas de un coche chico venían, en sentido contrario al nuestro, 

persiguiendo a los de una camioneta, quizá para asaltarles o no sabemos para qué, 

y les tiraron de balazos”, dijo en un breve comunicado, divulgado por el sacerdote 

Marcelo Pérez Pérez, párroco de Simojovel. 

 

Encuentran en Colima cadáveres de 7 policías que estaban desaparecidos 

Colima. Los cuerpos de los siete policías estatales desaparecidos el pasado 29 de 

mayo fueron encontrados en el interior de un vehículo abandonado en los límites de 

Colima y Jalisco. 

De acuerdo con fuentes de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), los cadáveres 

se encontraban en el interior de un vehículo Chrysler Pacífica color plata que fue 

abandonado cerca de una cancha de fútbol de la comunidad de Los Cedros, en el 

norte del municipio de Manzanillo. 

Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE), acudieron al lugar para levantar 

los cadáveres y trasladarlos a la capital del estado. 

https://www.reforma.com/alistan-amnistia-en-cdmx/ar1956372
https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/06/01/hieren-a-obispo-de-san-cristobal-de-las-casas-dice-que-fue-accidental-7566.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/06/01/encuentran-en-colima-cadaveres-de-7-policias-que-estaban-desaparecidos-6360.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Este es el plan de China con la nueva moneda digital que desafiará al dólar 

Las personas en China no son ajenas a los pagos digitales: en todo caso, es más 

fácil moverse y comprar en Shanghai o Beijing con una aplicación de teléfono 

inteligente Alipay o WeChat Pay que llevar un bolsillo lleno de billetes de yuanes. 

Ahora el gobierno comenzó un programa piloto para una versión digital oficial de su 

moneda, con la probabilidad de una prueba más grande en los Olímpicos de 

Invierno de Beijing en 2022. 

 

Desplegaré al ejército contra protestas: Trump; una semana de movilizaciones en 

EU 

Auna semana de que iniciaron las protestas por el homicidio de George Floyd, el 

presidente de Estados Unidos, Donald Trump, amenazó con desplegar al ejército a 

menos que los estados pongan fin a las protestas. 

“Si una ciudad o estado se niega a tomar las medidas necesarias para defender la 

vida y la propiedad de sus residentes, entonces desplegaré el ejército de Estados 

Unidos y resolveré rápidamente el problema por ellos”, declaró durante un mensaje 

que duró ocho minutos. 

El mandatario exigió a los gobernadores tomar medidas más severas contra las 

movilizaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/tech/este-es-el-plan-de-china-con-la-nueva-moneda-digital-que-desafiara-al-dolar
https://www.excelsior.com.mx/global/desplegare-al-ejercito-contra-protestas-trump-una-semana-de-movilizaciones-en-eu/1385585
https://www.excelsior.com.mx/global/desplegare-al-ejercito-contra-protestas-trump-una-semana-de-movilizaciones-en-eu/1385585
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Por problemas de salud, Assange no asiste a audiencia de extradición 

Londres. El fundador de Wikileaks, Julian Assange, no ha participado este lunes a 

una vista de trámite sobre el proceso de extradición que tiene abierto hacia Estados 

Unidos, según su entorno por su mal estado de salud, si bien en principio hasta 

septiembre no habrá novedades en su caso. 

Un tribunal de Londres celebró una reunión telemática para decidir los próximos 

pasos, después de que el proceso quedase aplazado en mayo por la pandemia de 

coronavirus. No se reanudará como pronto hasta el mes de septiembre, cuando la 

Justicia británica determinará si da luz verde o no al traslado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/01/por-problemas-de-salud-assange-no-asiste-a-audiencia-de-extradicion-4412.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Entre el SAT y la UIF, tiemblan los empresarios 

La imagen de grandes consorcios nacionales y extranjeros, 

como Femsa y Walmart entregando sus cheques al SAT por adeudos millonarios 

que antes no reconocían o litigaban en los tribunales, es un buen referente de cómo 

el endurecimiento de la política fiscal del gobierno de López Obrador está dando 

resultados. 

Ante el temor de una demanda judicial o una exhibición pública como deudores 

del fisco, algo que afectaría no solo su imagen sino sus acciones en los mercados 

financieros, los grandes contribuyentes han comenzado a doblar las manos y han 

reconocido adeudos que en otros tiempos se negaban a aceptar y preferían mandar 

a sus despachos de abogados fiscalistas, ya sea a impugnarlos legalmente y ganar 

tiempo o incluso a pedir “favores” o condonaciones en los más altos niveles del 

gobierno, donde solían tener un trato preferencial. 

A partir de que el propio presidente hiciera pública la existencia de una lista con los 

15 grandes deudores que le debían al SAT cerca de 50 mil millones de pesos y les 

sugiriera pagar sus adeudos con la amenaza velada de iniciar acciones legales, los 

grandes contribuyentes empezaron a aflojar y decidieron pagar “voluntariamente” 

antes de ser exhibidos o señalados públicamente. 

 La mano dura de Raquel Buenrostro desde el SAT es el brazo ejecutor de esta 

política, pero la decisión de cobrarles y amagarlos públicamente fue solo del 

presidente. Cuando le dijeron a López Obrador que venía una caída significativa en 

la recaudación de impuestos del gobierno, lo que mermaría los ingresos fiscales, no 

dudó en dar luz verde a la estrategia de la zanahoria y el garrote para los grandes 

contribuyentes. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/entre-el-sat-y-la-uif-tiemblan-los-empresarios
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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J. JESÚS RANGEL M. 

ESTIRA Y AFLOJA 

¿Cuánto pagó Slim al SAT? 

Por alguna razón no entendible, Carlos Slim Helú y su familia no han dado a conocer 

cuánto pagaron sus empresas en impuestos al Sistema de Administración Tributaria 

(SAT). Los que ya lo hicieron público a través de la Bolsa Mexicana de Valores son 

Walmart de México, con 8 mil 79 millones de pesos, y Femsa, con otros 8 mil 790 

millones que representan, respectivamente, 21.31 por ciento y 69.59 por ciento de 

la utilidad neta consolidada para todo 2019. 

La familia Slim tiene registradas en la BMV 11 empresas: Grupo Carso, América 

Móvil, Teléfonos de México, Minera Frisco, Sanborns, Telesites, Operadora de Sites 

Mexicanos, Grupo Inbursa y Banco Inbursa, Ideal, y Fideal. Solo AMX y Telmex 

reportaron en sus informes financieros trimestrales que pagaron “en enero 2020” el 

ISR diferido al SAT de 2016 a 2018 para la primera, y de 2016 a 2019 para la 

segunda, al dejar de tributar ambas en el Régimen Opcional para Grupos de 

Sociedades. A partir de 2020 estarán dentro del Régimen General de las Personas 

Morales. 

¿Cuánto pagaron en impuestos las dos empresas de telecomunicaciones por el ISR 

diferido? Con exactitud no se sabe, porque se desconocen los acuerdos finales con 

el SAT y no hay en los estados financieros una referencia clara. No obstante, AMX 

sí informa que en Brasil, México y Ecuador las autoridades fiscales les notificaron 

supuestas deducciones y pagos de impuestos insuficientes que se han impugnado. 

Presenta un cuadro por país sobre “pérdidas fiscales por amortizar disponibles 

registradas en los activos por impuestos diferidos”. Para el caso de México el monto 

es de 13 mil 980 millones 757 mil pesos; para Brasil, superior a 52 mil millones; 

Austria, más de 14 mil millones; Colombia, más de 2 mil, y para Perú, Chile y Puerto 

Rico, arriba de mil millones. En total, 84 mil 75 millones de pesos. Se ha publicado 

que AMX pagó arriba de 8 mil millones de pesos al SAT. 

 

 

 

 

http://origin-www.milenio.com/opinion/jesus-rangel/estira-afloja/cuanto-pago-slim-al-sat
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OTRAS COLUMNAS 

 

DESBALANCE 

Aplausos que sacan de onda 

Ya es común que tomen desprevenidos a los ponentes invitados a las conferencias 

diarias de las 6 de la tarde a cargo de la Secretaría de Economía (SE) sobre el 

avance de los créditos que otorga el gobierno federal. Nos dicen que como es 

costumbre, en punto de las 6:30, la titular de la SE, Graciela Márquez, interrumpe 

la conferencia para brindar un aplauso al personal médico que está en la primera 

línea de batalla contra el Covid-19. En días pasados agarró desprevenido al director 

de PensionISSSTE, Iván Pliego, y el sábado el que cayó fue el director de sistemas 

de Pagos del Banco de México, Miguel Díaz, quien creyó que las palmas eran para 

reconocer su trabajo sobre el impulso del Cobro Digital (CoDi). Márquez le hizo ver 

que no eran para él, aunque bien le valieron tras su recuperación, al ser Díaz unos 

de los primeros casos de contagio dados a conocer en marzo. 

EDITORIAL 

Reconocer, no discriminar 

El gremio médico ha sido blanco de homenaje, reconocimiento y elogios en distintos 

países alrededor del mundo por encontrarse en la primera línea de combate ante la 

pandemia de Covid. Entre médicos, enfermeros y camilleros, el contagio y muerte 

como consecuencia del coronavirus es mayor al resto de la población; pese a ello 

ratifican el compromiso de mantenerse en su labor cotidiana. 

Como en el resto de la población, hay un porcentaje que tiene condiciones de salud 

que los colocan en una situación todavía de mayor riesgo. ¿Deben mantenerse en 

su desempeño o se les debe permitir alejarse de su actividad en esta situación? 

EL UNIVERSAL presenta hoy los testimonios de personal que están siendo 

obligados a trabajar en instituciones como IMSS e ISSSTE en distintas unidades a 

lo largo del país, aunque forman parte de los sectores vulnerables. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aplausos-que-sacan-de-onda
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/reconocer-no-discriminar
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Izzi móvil, ¿un desafío a la hegemonía de Telcel? 

La irrupción de Televisa en el mercado de telefonía e internet móvil apunta a ser la 

competencia más frontal del todopoderoso magnate de las 

telecomunicaciones, Carlos Slim. Su empresa Telcel mantiene la hegemonía en 

este sector a pesar de las regulaciones que se le impusieron en 2013 por ser un 

agente económico preponderante, aunque había sufrido por momentos la guerra de 

precios que llegó a hacerle AT&T. “Nadie está ganando dinero”, se quejaba Slim. 

La sorpresa es que ahora Izzi móvil, del Grupo Televisa, será aún más agresiva en 

sus tarifas de lo que ha sido la estadounidense, lo que volverá a sacudir el mercado. 

La apuesta del brazo de telecomunicaciones de Televisa, Izzi, es atrapar primero a 

los usuarios que ya tiene y ofrecerles el cuádruple play –algo que no ha podido 

lograr América Móvil, de Slim– y luego buscar a más usuarios. Izzi reportó 4.8 

millones de unidades generadoras de ingresos al primer trimestre de 2020. Una 

estrategia similar planeaba hacer Carlos Slim con los usuarios de Telmex y 

ofrecerles televisión de paga, pero las autoridades no le han permitido modificar su 

título de concesión porque sigue siendo un jugador dominante en el negocio de las 

telecomunicaciones. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

En el círculo del horror 

México atravesó en 2010 lo que entonces fue llamado “el año más violento de la 

historia”. Ese año el país se descubrió de pronto a mitad de un camino que nadie 

esperaba: horrores inimaginables estallaron desde los primeros días y siguieron 

estallando en los meses que siguieron. 

20 sicarios bajo las órdenes de un hombre apodado El 12 se metieron a una fiesta, 

buscando a “puchadores” de droga de los Artistas Asesinos: sacaron a las mujeres 

y a los niños, y luego abrieron fuego sobre los invitados, estudiantes que celebraban 

una fiesta. Esa noche hubo 16 muertos y 12 heridos: fue la noche de la masacre de 

Salvárcar, que el entonces presidente Felipe Calderón atribuyó a un ajuste de 

cuentas entre delincuentes (31 de enero). 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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BAJO RESERVA 

Morena y PRI, hacen cortocircuito 

Nos dicen que quienes de plano no pueden hacer buena conexión, ni ponerse de 

acuerdo en agenda, son los senadores de Morena y el PRI. Pese a que estos dos 

grupos parlamentarios en la Cámara Alta no se enfrentan abiertamente como lo 

hace la mayoría morenista con el PAN, nos comentan que su conexión simplemente 

hace corto circuito. Sucedió ahora con la agenda legislativa, pues mientras el 

coordinador de Morena, Ricardo Monreal, aseguraba por la mañana que el 

subsecretario de Relaciones Exteriores, Jesús Seade, tendría una reunión hoy, 

martes, con la Comisión Especial de Seguimiento al T-MEC. Desde el PRI se 

dedicaron todo el día a desmentirla, afirmando que será hasta el jueves, día en que 

se vuelve a reunir la comisión que encabeza la senadora y excanciller Claudia Ruiz 

Massieu. Esa conexión, nos aseguran, cada día saca más chispas. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Estalla Sheinbaum contra López-Gatell 

¿Cuándo le vas a dejar de mentir al presidente?!, estalló con voz firme la jefa de 

Gobierno, la morenista Claudia Sheinbaum contra el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, en una reunión privada hace cosa de un mes, según me confiaron dos 

personas que estaban presentes y me corroboró una tercera fuente con acceso al 

contenido del encuentro. 

La presión había subido demasiado entre ambos porque la información en poder de 

la doctora Sheinbaum mostraba que la situación del coronavirus en la zona 

metropolitana de la capital del país es muchísimo más grave de lo que informaba 

noche a noche el doctor López-Gatell. 

A partir de este desencuentro que atestiguaron varios de sus colaboradores, se 

concretó la idea de que un comité científico —y no la palabra del subsecretario— 

determine el número de muertes en la capital del país. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/morena-y-pri-hacen-cortocircuito
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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CAPITANES 

Intenciones del Porteo 

Más allá de la intención del Gobierno de hacerle un gran favor a la CFE para 

sacudirse la competencia de empresas privadas con proyectos renovables con 

menores costos de generación, está una intención clientelar. 

Recuerde que la semana pasada la Comisión Reguladora de Energía (CRE), que 

preside Leopoldo Melchi, aprobó a las carreras, sin discusión de por medio y por 

unanimidad, el aumento de cinco a 10 veces en la tarifa de transmisión o porteo a 

renovables construidos antes de la reforma del 2013, con la medida, algunos 

negocios se vuelven inviables. 

En su lógica, el Gobierno intenta darle un buen bajón a los costos de transmisión de 

la CFE, empresa donde manda Manuel Bartlett, a costa de subir los cargos a los 

generadores privados y que, en los hechos, todos vayan asumiendo los altos costos 

de la empresa nacional. Dicho de otro modo: subsidiar las ineficiencias. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EL POPULISMO los hace y ellos se juntan. Todo indica que en julio se 

reunirán Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump, en lo que sería el primer 

viaje al extranjero del presidente mexicano... en el peor momento posible. 

 

EL ENCUENTRO sería en plena contienda electoral y para AMLO sería como 

subirse al Titanic, pues Trump está en lo más bajo de su popularidad, se ubica 10 

puntos por detrás de Joe Biden y es el apestado internacional por el mal manejo de 

la pandemia. Por si fuera poco, al inquilino de la Casa Blanca en estos días se le 

está incendiando el país y él le echa más gasolina con su discurso autoritario y 

racista. Igual que hace 4 años, con Enrique Peña Nieto, un presidente mexicano le 

haría el caldo gordo a la campaña electoral de Donald Trump. 

 

LO ÚNICO bueno para el mexicano es que no tendrá que preocuparse por usar 

cubrebocas, ya que su "amigou" tampoco cree mucho en la ciencia. Ahora nomás 

falta saber si López Obrador viajará a Washington en el Jetta o si se llevará el 

carruaje de Benito Juárez. 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-02/op181216?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-02/op181252?pc=102
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SERGIO SARMIENTO 

JAQUE MATE 

Fin de jornada 

"Hay muchos mexicanos 

que se buscan la vida día con día.   

Necesitamos poco a poco regresar 

para garantizar el bienestar de la gente". 

Andrés Manuel López Obrador 

Este domingo 31 de mayo terminó la "jornada de sana distancia" que originalmente 

iba a durar del 23 de marzo al 19 de abril. Una "jornada" es, en sentido estricto, un 

trabajo, un viaje o una actividad de un día, pero esta se prolongó dos meses y una 

semana. Lo peor es que ha provocado un desplome de la actividad económica y la 

pérdida de más de un millón de empleos. 

No está claro qué viene ahora. El presidente López Obrador afirma que estamos 

regresando a una "nueva normalidad", pero el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, no ha parado de recordar a la gente que no es el fin de la pandemia, ni 

siquiera, paradójicamente, de la sana distancia: "No quiere decir que ya se puede 

salir a la calle, que a las cero horas del lunes ya se pueden hacer las actividades 

normales; tampoco es que el comercio y empresas pueden abrir". 

 

El mensaje se complica porque, mientras López-Gatell lanza estas advertencias, el 

Presidente ha emprendido una prolongada gira por el sureste del país en una 

caravana de camionetas Suburban. El mandatario quiere mandar el mensaje de que 

sus proyectos favoritos, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, siguen 

avanzando, a pesar de que buena parte de la actividad económica del país está 

paralizada. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/fin-de-jornada-2020-06-02/op181254?pc=102
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SACAPUNTAS 

Nueva alianza 

Aunque hay responsables directos, el empresario hotelero y fundador de Grupo 

Vidanta, Daniel Chávez, será el representante del presidente López Obrador en la 

supervisión de la obra del Tren Maya, con lo que el gobierno, nos dicen, 

busca pavimentar el camino 

y mejorar la relación con la iniciativa privada. 

Auditoría 

El INE y la UNAM firmaron un convenio para que la Máxima Casa de Estudios audite 

los sistemas informáticos, con el fin de que nuestros paisanos que residen en el 

extranjero voten por internet. Éste sería el primer paso para conseguir que los 

residentes en México voten por la misma vía, en las elecciones presidenciales de 

2024. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Año y medio de gobierno 

La fecha pasó prácticamente desaparecida, incluso para los seguidores de Andrés 

Manuel López Obrador y hasta para los medios de comunicación. 

Cierto, año y medio no es precisamente un lapso en el que uno repare. Pero para 

el tabasqueño, evidentemente lo es. Tan lo es, que fue lo primero que mencionó el 

Presidente ayer en su conferencia de prensa desde Isla Mujeres (Quintana Roo): 

“Hoy cumplimos un año y medio de gobierno. Llevamos 18 meses gobernando 

la República y me siento satisfecho con lo alcanzado. A pesar de la adversidad, a 

pesar de los pesares, sigue avanzando la transformación de nuestro país”. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/andres-manuel-lopez-obrador-iniciativa-privada-unam-omar-garcia-harfuch-mauricio-tabe-sacapuntas-2-junio-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/ano-y-medio-de-gobierno/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Ayuda oportuna. Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pública, realizó 

nombramientos para reforzar la lucha contra la corrupción y la impunidad. Designó 

a Luis Gutiérrez Reyes como promotor y constructor del portal Nómina 

Transparente, de la plataforma Denuncia Paisano, y actor clave en la construcción 

de los sistemas y plataformas para los programas de los Ciudadanos Denunciantes 

Alertadores Internos de la Corrupción y el Padrón de Integridad Empresarial. Entre 

otros, nombró como titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos a Manuel García 

Garfias y al frente del Órgano Interno de Control de la SFP designó a Hiram 

Benjamín Rubio Guzmán. En la Dirección General de Tecnologías de la Información 

optó por Armando Andrade Díaz. Equipo completo… ¿Ahora sí se pondrá a trabajar 

en los muchos casos pendientes? 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

En 2021 la gente decidirá si vuelven los conservadores 

Dentro de un año —el domingo 6 de junio de 2021, para ser precisos—, los 

ciudadanos están convocados a las urnas para participar en las elecciones que 

decidirán el mayor número de cargos públicos en la historia moderna del país. 

Como cada tres años, se renovarán los 500 escaños de la Cámara de Diputados, 

pero habrá, además, comicios locales en todas y cada una de las entidades 

federativas. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Otra vez el fantasma del golpe 

En medio de esta confusa hora, en la cual se entremezclan el pico de la pandemia 

—con un alto número de contagiados y fallecidos— con la reapertura económica 

del país, donde uno no sabe bien a bien qué discurso escuchar, si el de protegerse 

y quedarse en casa o el de salir a trabajar y hacer vida social, vuelve, otra vez, 

colocado en el debate desde la propia presidencia de la República, el tema del 

golpismo. 

Sí hay grupos, desde mi punto de vista equivocados, que quieren desde hoy la 

renuncia del presidente López Obrador (como hubo los que pidieron, con más o 

menos brío, desde casi el día uno de su administración, la renuncia de De la 

Madrid, Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña).  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1385602
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/en-2021-la-gente-decidira-si-vuelven-los-conservadores/1385595
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/otra-vez-el-fantasma-del-golpe/1385594
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ALICIA SALGADO 

Función Pública, dos relevos para tomar en cuenta 

Fue hasta ayer cuando se formalizaron los relevos en la Secretaría de la Función 

Pública, que encabeza Irma Eréndira Sandoval. Son de llamar la atención porque 

dice que el buen juez por su casa empieza. 

Recordará que el presidente López Obrador dio la orden para que se “eliminaran 15 

subsecretarías” como parte de su decreto de austeridad de mayo, pues ésta es la 

primera evidente. Se esperan las otras 14. 

 

DAVID PARAMO 

Reactivación económica 

Si la economía cae 8% este año, como estimó el promedio de los encuestados por 

el Banco de México, y si inicia la recuperación al final del trimestre que está 

comenzando, es decir, si se regresa al crecimiento antes del fin de diciembre, 

México habrá pasado ya la peor parte de la pesadilla. 

Con los datos que se tienen hoy, algunos con un importante desfase, se pueden 

hacer algunas afirmaciones, si bien es la crisis más profunda en la historia 

documentada de México no se ha perdido el control de la economía. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Qualcomm, de Steven M. Mollenkopf, no sólo está enfocada a impulsar la 

adopción de tecnología para redes de Quinta Generación, también ve una 

oportunidad en la realidad aumentada y virtual. Recientemente, se asoció con 

operadores globales, fabricantes de teléfonos inteligentes y otros desarrolladores 

para ofrecer a consumidores y empresas visores con realidad aumentada y virtual 

a partir del próximo año. Estas gafas se conectan a los smartphone y, aprovechando 

las redes 5G, serán capaces de ofrecer nuevas experiencias de entretenimiento. 

Entre los 15 operadores que ya se aliaron con Qualcomm destacan China Mobile, 

Deutsche Telekom, LG Uplus, NTT DOCOMO, Orange, SoftBank y Telefónica. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/funcion-publica-dos-relevos-para-tomar-en-cuenta/123455
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/reactivacion-economica/123452
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123453
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JOSÉ YUSTE 

Otra de gobernadores vs. AMLO: turismo 

La poca acción del gobierno federal para ayudar a los sectores más golpeados por 

la actual crisis sanitaria-económica ha hecho que salgan los gobernadores a buscar 

alianzas, estrategias distintas, y claro que tienen fines políticos, pero también 

económicos muy claros. El gobierno de López Obrador se ha enfrentado con los 

gobernadores por el semáforo en rojo que les impide reiniciar actividades. 

Anteriormente fue por las partidas presupuestales, donde los gobernadores hasta 

llegaron a hablar de un nuevo pacto fiscal. Y ahora es por el turismo. 

MARICARMEN CORTES 

Elección de presidente del IFT, sin prisa 

El proceso de elección del nuevo presidente del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT) se pospuso en el Senado por la contingencia sanitaria, al 

igual que el examen de selección para elegir al nuevo comisionado o comisionada 

que debe realizar el Comité de Evaluación en el que participan el Inegi y el Banco 

de México. 

Hay que recordar que a fines de febrero concluyó el periodo de Gabriel Contreras 

como presidente del IFT, pero el Comité de Evaluación declaró desierto el concurso, 

en el que sólo participaron mujeres porque, desafortunadamente, no hubo tres 

candidatas que pasaran el examen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/otra-de-gobernadores-vs-amlo-turismo/123451
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/eleccion-de-presidente-del-ift-sin-prisa/123454
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que en diversas áreas de gobierno comenzó a circular un diagnóstico elaborado 

por la titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, Mara Gómez, en el 

que advierte que de aplicar el recorte de 75 por ciento que le exige Hacienda, tendría 

que cancelar todas sus operaciones sustanciales y se enfilaría a desaparecer, pues 

implica el despido de personal y dejar de pagar la renta de todos los Centros de 

Atención Integral en el país. 

Que cientos de cooperativistas de Cruz Azul negaron que se hubieran 

descongelado las cuentas intervenidas por la UIF, dato que confirmó anoche la 

jueza Laura Gutiérrez de Velasco, por lo que no cobraron su quincena y 

denunciaron “traición” de los abogados Guillermo Barradas y Roberto García, que 

les dieron la espalda para representar “a quienes se quieren apropiar ilegalmente 

de la cooperativa”, como Víctor Garcés. 

CARLOS PUIG 

López-Gatell, víctima de su éxito 

Los nombres y las palabras importan. El subsecretario Hugo López Gatell se está 

dando cuenta. 

Para enfatizar la necesidad y la urgencia de que los mexicanos nos confináramos 

en marzo, a la orden le puso nombre: Jornada Nacional de Sana Distancia, y cara: 

Susana. La repitió mil veces. Todos a casa. Solo algunos, llamados esenciales, 

podían abrir y trabajar. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La rueda tiene que girar 

“La rueda tiene que girar”, dice un buen y sabio amigo, refiriéndose a que la sana 

distancia y la política del confinamiento tienen que tener un fin, si no queremos que 

los costos económicos sean, al final, más catastróficos que la enfermedad. 

Tiene razón desde muchos ángulos. El económico, desde luego, porque es 

imposible mantener parada la economía por tiempo indefinido, sin que la solución 

resulte, al final, más cara que la enfermedad. 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_742
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_742
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lopez-gatell-victima-de-su-exito
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lopez-gatell-victima-de-su-exito
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-rueda-tiene-que-girar
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-rueda-tiene-que-girar
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CARLOS MARIN 

Desprecio por los otros ‘héroes’ 

Hace un año fueron echados a la calle alrededor de 10 mil médicos, enfermeras y 

pasantes del sistema público de salud. La pandemia obligó a un desesperado 

reclutamiento, pero la pichicatería sigue privando en el desabasto de materiales de 

trabajo. 

Explicablemente indignada y valerosa, la servidora pública Miriam Valenzuela grabó 

el sábado un video para lanzar este clamor. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Los 12 millones sin trabajo 

Los indicadores laborales del mes de abril que dio a conocer el INEGI prendieron 

todas las alarmas. 

El más serio de todos ellos es el que refleja una fuerte caída de la ocupación. De 

acuerdo con las cifras de la encuesta telefónica que realizó el INEGI, durante abril 

hubo un 12.3 por ciento de la población en edad de trabajar que dejó de estar activa. 

Esto equivale a 12 millones de trabajadores. 

 

DARÍO CELIS 

Cruz Azul y la danza de los abogados 

Atrás de la embestida contra Guillermo y Alfredo Álvarez y Víctor Garcés, a quienes 

se les acusa del desvío de unos mil 200 millones de pesos, están Víctor Manuel 

Velázquez y José Antonio Marín. 

La semana pasada se escribió un capítulo más de esta añeja historia de pleitos por 

el control de la Cooperativa Cruz Azul, en que interviene ya la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) con su clásico proceder. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desprecio-por-los-otros-heroes
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desprecio-por-los-otros-heroes
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/los-12-millones-sin-trabajo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/cruz-azul-y-la-danza-de-los-abogados
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PABLO HIRIART 

El costo del cinismo 

O hemos perdido por completo la capacidad de asombro, o de pronto nos volvimos 

una sociedad de cínicos que no protesta porque doce millones 500 mil mexicanos 

perdieron sus empleos ante la indiferencia del gobierno. 

Dejaron de percibir ingresos a partir del primero de abril, no trabajan y no tienen 

certeza de volver. Son desempleados, y el gobierno no hizo nada por evitarlo. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Caos y furia 

Caos y furia es el titular principal de The Philadelphia Inquirer, uno de los 20 mejores 

periódicos de Estados Unidos y ganador de una veintena de Premios Pulitzer, 

incluido el de Servicio Público en 1978, por una investigación sobre el abuso y la 

brutalidad policiaca en esa ciudad, cuna de la Independencia. El titular refleja la 

jornada violenta que se vivió por las protestas en varios barrios, por el asesinato de 

George Floyd, hace una semana, por un policía de Minneápolis, pero se quedó 

corto. El crimen policial galvanizó la frustración y el coraje por la desigualdad y la 

brutalidad de las fuerzas de seguridad, en Filadelfia y el país, aprovechado por 

provocadores de extrema derecha e izquierda, que han visto en este nuevo episodio 

de odio racial, un buen momento para desestabilizar. 

SALVADOR CAMARENA 

El desgaste como método 

Un buen amigo tuiteó ayer una pregunta sobre lo que podríamos denominar el 

método AMLO. 

Una vez que este lunes trascendió que el Centro de Investigación y Docencia 

Económicas no será afectado por el decreto que cortará a distintas dependencias 

tres cuartas partes del presupuesto para materiales, suministros y servicios 

generales, Luis Pablo Beauregard publicó en Twitter. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-costo-del-cinismo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/caos-y-furia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/el-desgaste-como-metodo
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Pepe Grillo 

La generosidad sospechosa 

La generosidad sospechosa 

Ricardo Monreal, que anda en las grandes ligas de la política nacional desde 

chamaco, abusa de los integrantes de la marcha motorizada del pasado fin de 

semana. 

Con buena mano izquierda, pero con un largo colmillo, con el que a veces incluso 

se tropieza, el zacatecano no solo está dispuesto a poner sobre la mesa la 

continuidad del mandato presidencial, sino que con sospechosa generosidad está 

dispuesto a adelantar el ejercicio de revocación. 

 

 

Federico Arreola 

INEGI y su invento metodológico golpista y aun criminal 

El 19 de mayo pasado la prensa mexicana publicaba información oficial: “En el 

primer trimestre de 2020, 1.97 millones de personas estaban desempleadas, cifra 

superior a los 1.88 millones de personas que estaban en esta condición en el mismo 

periodo de 2019, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía”. 

Es decir, no había crecido exponencialmente el desempleo. 

Menos de dos semanas después de ese anuncio, el INEGI da a conocer una 

encuesta telefónica –increíble ridiculez o desfachatez metodológica– con la que 

concluye que hay ¡12.5 millones de mexicanos y mexicanas fuera del mercado de 

trabajo! No les califica de desempleados o desempleadas, sino nada más informa 

que contabilizó 12.5 millones de personas sin ingreso, sin ocupación y en la 

incertidumbre de si se les volverá a contratar o no en las que empresas que les 

enviaron a sus casas durante la Jornada Nacional de la Sana Distancia. 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-la_generosidad_sospechosa-1155324-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-inegi-desempleo-amlo-golpismo-encuesta-telefonica-mercado-de-trabajo.html
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Romina Román Pineda 

Sistema financiero ¿en riesgo? 

En las últimas semanas creció la preocupación de analistas y banqueros sobre 

la reducción en el presupuesto de la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV) y la salida de varios funcionarios que conocen el detalle de 

las tareas de supervisión y regulación de las instituciones financieras. 

No es un secreto que la renuncia de Adalberto Palma al frente de la CNBV tuvo 

mucho que ver con la falta de presupuesto y los pocos 

incentivos para retener a funcionarios valiosos y con un amplio conocimiento del 

sector. 

 

 

Rozones 

La lista de Bonilla 

Quien está haciendo cortes de caja mensuales sobre los resultados de su gestión 

es el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quien reporta ya 63 compromisos 

cumplidos de los 100 que hizo en campaña. Nos aseguran que sobre dos puntos 

bordan los más importantes: la estrategia contra el Covid-19 y las acciones contra 

actos de corrupción de administraciones pasadas. Entre los primeros llama la 

atención la creación de las llamadas unidades de fiebre, primer filtro para posibles 

casos de coronavirus, el track digital para la creación de un mapa colaborativo de la 

pandemia y el Chatbot denominado Doctor BC; además, la creación de salones 

virtuales para que los alumnos mantengan sus procesos de formación. En cuanto al 

combate a la corrupción reporta la indagatoria por los malos manejos que se hacían 

de la gestión del agua, y las denuncias e investigaciones contra exfuncionarios 

panistas, incluido el exgobernador Kiko Vega, a quienes les advierte: “hasta aquí 

llegaron”. Trae Bonilla, nos dicen, una efectiva estrategia de trabajo y de 

comunicación. 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/sistema-financiero-en-riesgo/397874
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/lista-bonilla-82004
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Javier Solórzano Zínser 

En el día tras día (49 y último) (El fin, que no es el fin, de la sana distancia) 

A pesar de que casi todo el país, con excepción de Zacatecas, está en semáforo 

rojo ayer se dieron por concluidas las jornadas de sana distancia. 

Todavía no estamos en la etapa más severa de la crisis, pero se ha tomado la 

decisión bajo criterios de la experiencia de otros países, y derivado de las muchas 

presiones internas y la lógica de movimiento en que debe establecerse y proyectar 

la economía. 

 

Bibiana Belsasso 

Sin justicia para Alexis 

Ha pasado un año desde que  Raúl Alexis Yael Torres Castillo fue asesinado porque 

un presunto delincuente, su vecino desde hace casi 20 años, lo usó de escudo 

humano cuando intentaron asesinarlo. 

Alexis tenía 22 años y era un estudiante de la FES Aragón, con una sólida vida 

familiar y formación religiosa, que vivía en la colonia Morelos, muy cerca de Tepito. 

Un lugar donde la droga y la delincuencia son las que imponen las normas. 

 

Ángeles Aguilar 

Profundo deterioro laboral, languidece PEA y más precarización 

La nueva normalidad… Mientras que en el mundo muchos esperan ansiosos la 

llamada para poder reincorporarse a sus actividades y centros de trabajo, en el país 

miles de mexicanos no tendrán un puesto al cual regresar. 

Ayer el Inegi, de Julio Santaella, dio a conocer su Encuesta Telefónica de 

Ocupación y Empleo, un enorme esfuerzo para recopilar los datos que usualmente 

se agrupan en la ENOE, la cual por las medidas de sana distancia se encuentra de 

momento suspendida. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/dia-dia-49-sana-distancia-82005
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/justicia-alexis-81981
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/profundo-deterioro-laboral-languidece-pea-precarizacion-81976
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Arturo Damm 

Desconfianza 

Dos son los grandes frentes de la economía: el de la producción, por un lado, el del 

consumo, por el otro, ubicándose el primero en el campo de los medios y el segundo 

en el de los fines. La producción de satisfactores es el medio para poder consumir, 

que es el fin. No puede consumirse lo que no se ha producido. 

Una de las condiciones para que la economía funcione correctamente es la 

confianza de los agentes económicos, tanto por el lado de la producción como por 

el del consumo, de tal manera que a mayor confianza mejor desempeño de la 

economía, y viceversa: a mayor desconfianza peor desempeño. 

 

 

Marco A. Mares 

PIB, empleo y confianza: datos negativos 

Ayer se difundieron en cascada una serie de pronósticos y datos negativos respecto 

de la economía mexicana. El primero tuvo que ver con un pronóstico, que puede o 

no cumplirse, pero que revela el grado de preocupación entre los analistas respecto 

del comportamiento del crecimiento económico nacional. 

Los especialistas que encuesta Banco de México, anticipan una caída profunda 

superior al 8 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/desconfianza-81979
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/PIB-empleo-y-confianza-datos-negativos-20200602-0025.html
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¿Será? 

Atentos a los disturbios en EU 

La Secretaría de Relaciones Exteriores está muy pendiente de las manifestaciones 

que se realizan en varias ciudades de Estados Unidos por la muerte de George 

Floyd. Nos cuentan que la Cancillería, a través de la embajada de México en 

Washington, pidió a sus 50 consulados estar vigilantes por si es necesaria la 

asistencia a algún mexicano que pudiera verse involucrado en estas protestas, que 

día a día se extienden por todo el país. Hasta ahora no se han encontrado con un 

caso por este tema, pero están pendientes al desarrollo de las protestas. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Si el futuro de México es tan catastrófico como lo pintan el Inegi y los analistas 

consultados por el Banco de México, será conveniente pedirle al multimillonario Elon 

Musk que prepare una nave SpaceX en la que quepamos 125 millones de 

mexicanos –una versión espacial del arca de Noé– y nos trasplante a otro planeta. 

Según los expertos encuestados por el banco central, la economía se desplomará 

un 8 por ciento este año. Por su lado, los economistas del Inegi dicen que 12 

millones de personas dejaron de trabajar en abril, conclusión a la que llega –dice– 

por medio de una encuesta telefónica. Habrá que recordar que los economistas del 

BdeM se equivocaron en todas las estimaciones que hicieron el año pasado, y aun 

a principios del actual, sobre el comportamiento de la economía en 2020. Los del 

Inegi también erraron. Bien pertrechados en la nómina millonaria que no han 

aceptado sea tocada ni con un billete de 20 pesos, pierden de vista algunos 

aspectos que están ocurriendo en su entorno. Mencionaré sólo algunos. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/02/sera-atentos-a-los-disturbios-en-eu/
https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/opinion/010o1eco


 

 

75 
 

Astillero 

Es natural que Andrés Manuel López Obrador haya mostrado contento a la hora de 

dar por iniciados los trabajos de un tramo del Tren Maya. Este proyecto es uno de 

los principales de su administración y en su ruta se han levantado varios obstáculos, 

entre ellos el presupuestal, agravado por la crisis económica derivada del Covid-19. 

Ayer, luego de un largo viaje por carretera y de una polémica desatención al 

semáforo sanitario que en rojo por toda aquella zona debería llevar a la abstención 

de actividades que pudieran provocar contagios, el político tabasqueño advirtió que 

la construcción del citado tren deberá realizarse en el tiempo y con los montos 

presupuestales convenidos, sin las famosas ampliaciones con cargo al erario que 

en otros sexenios significaban corrupción cabalgante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/opinion/012o1pol
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Editorial 

Trump: gasolina al fuego 

ada podría ser más provocador en el descontrolado escenario social estadunidense 

que el anuncio del presidente Donald Trump de lanzar a las fuerzas armadas contra 

lo que denominó terrorismo doméstico y que es, en su mayoría, un conjunto de 

movilizaciones pacíficas en repudio al asesinato del ciudadano negro George Floyd, 

perpetrado el lunes de la semana pasada en Minneapolis, Minnesota, por policías 

locales, de los que sólo uno ha sido formalmente imputado por 

homicidio involuntario. 

Si bien es cierto que en algunas de las más importantes urbes del país vecino han 

proliferado ataques a edificios –los más significativos, el cuartel de policía de 

Minneapolis y la iglesia episcopal de San Juan, ubicada frente a la Casa Blanca–, 

comercios y vehículos policiales, una parte sustancial de la violencia ha sido 

provocada por las propias fuerzas del orden, al reprimir a manifestantes pacíficos y 

agredir a transeúntes e informadores. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/edito

